

Nº 966.

que haga el donativo de los 200 o 300 pesos que yo no indicaba, lo que haría de mi buena voluntad si los tuviese i si yo hubiese sido el primer competidor, por cuya razón i en atención a lo que revelaba, pude crear por un momento que accedería a mi suplicia. Mas, ahora conozco que he sufrido una equivocación, pero aparte de todo, vineo por segunda vez a hacerle la misma indicación que desembolsé los 200 o 300 pesos, o mas si quisiere, para ayudar al párroco de Quillan para el laudable cristiano fin que se propone.

Así de concluyó prescindiendo de todo lo demás que no viene al caso, me tomé la libertad de hacer al señor segura una advertencia i es la siguiente: que cuando se le ponga por delante un contradictor que de buena i primera vez admite sus insinuaciones, no por ello se engaño ni exalte, porque deseará confesar la verdad i acatar la justicia donde quería que se encuentren, i no sostener, no digo ya por sistema, pero si por capricho, *usalgas que nadie se hecha al bulto*, i si todavía le queda pasión e insistencia en lo mismo, puede seguir adelante que no faltará un comisario que les sus producciones que, aunque *reales o alegres*, alguna fin se propondrá.

No quisiera terminar, señor vecino, sin proventile, para su conocimiento que, si la Ilustre Corporación no había obrado antes en el sentido que lo indica, era por temor que abrigaba de no contar con su *alcázar* i dirección en el asunto que, aunque sencillo es un poquito intrincado. Con que, alegante señor vecino, no hal que desmayar, pues que si logra su objeto, se está i receta las botas.

De UU. señor Editor,

Otro vecino conservador.

LA LIBERTAD CATOLICA.

CONCEPCION, JUNIO 10 DE 1879.

PATRIOTISMO I RELIGION.

Chile ha pagado hoy un gran tributo de gratitud. Santiago, Valparaíso, Concepción i los principales pueblos de la República han elevado en este día al Cielo sus preces por el descanso eterno de los valientes que dieron su vida por la Patria en el combate de Iquique.

El renombrado immortal de estos héroes ha cruzado ya los espacios i desde el memorable 21 de Mayo atravesará majestuosamente los tiempos para servir de modelo i de inspiración a las generaciones futuras. Su gran denodado i su inmenso sacrificio, sin embargo, no quedan suficientes, ié recompensados con los vientos de los pueblos ni con la admiración del mundo. Los que de tal manera se inmolaron en las aras del deber i de la Patria de ninguna manera pueden tener por suficientes los aplausos que ellos no presencian, ni los honores de que no pueden disfrutar porque no sobreviven en esta vida de tales honores i de tales aplausos.

Si esta fuera la única recompensa de los preclaros patriotas, ingrata fara searía la de sucumbir por defender el honor de su país; quearía en el corazón un inmenso vacío.

Pero no; esta misma clase de heroísmo, de sacrificio i de inmolación, hace ver claramente un mas allá de verdadero premio i de justa i real recompensa. Ese brillante premio, ese gozo eterno i purísimo es el que la Religión asigna a los que sucumben mártires del deber en la defensa del honor de sus hermanos.

La tumba no es el término de los héroes; sus grandes acciones no son el final de sus conquistas; son por el contrario el pedestal de su gloria i el principio de su inmortal galardón en el seno de su Criador.

Hé aquí lo que la Iglesia pide i obtiene para aquellos de sus hijos que mueren por su patria. *Concededles, Señor, el descanso eterno i hazles brillar perpetuamente la luz de tu amor*, es la plegaria que resume la Liturgia de este día i es la que sube repetidas veces hasta el trono del Eterno. Una tierna i amante madre pide a Dios que perdona a esos valientes europeos las manchas i las imperfecciones que pudieran haber tenido durante su vida i al consumar su sacrificio.

Nada más razonable ni más consolador

que la doctrina i práctica de la Iglesia al rogar a Dios por los muertos. Esta obra, dice el Espíritu Santo, es santa i salvable para que sean libres de sus pecados. Libres de aquellas culpas que sin ser gravemente injuriosas a Dios, son sin embargo un obstáculo para entrar al Cielo hasta que las almas no se purifiquen en un lugar de expiación que se llama purgatorio.

El dogma de la existencia del purgatorio al lado del de la inmortalidad del alma i gloria futura es el que la Religión nos hace ver patente i el que confiesan los fieles al trávez de las paces que en suavísimas espirales de incierto ha dirigido la piedad de la Iglesia hasta el trono del Altísimo.

La justicia de Dios habrá quedado satisfecha, i un pueblo que con tanto reconocimiento como entusiasmo acude a los templos al llamado de los pastores para rogar por sus hermanos, es un pueblo que cumple con su deber. Las solemnes exequias que hoy se han celebrado por los valientes de Iquique no son una ceremonia profana i de vano aparato. Es la deuda de fe i de gratitud que un pueblo cristiano i creyente lleva al pie de los altares para alcanzar la misericordia de Dio, i su asistencia a la sagrada ceremonia es una pública confesión de esa misma doctrina.

Júlio Macabeo, el valiente republicano que las sagradas Escrituras nos proponen como modelo en la antigua Lei, i sus capitanes bajo la protección del Señor, combatieron repetidas veces felizmente contra varios pueblos. Habiendo sido muertos algunos Judíos que se habían guardado unos despojos de cosas ofrecidas a los ídolos, Judas, hace que se ofrezcan sacrificio por sus pecados, «pensando», agrega el santo Libro, con recitativo i piedad de la resurrección; pues si no esperara que «habrían de resucitar aquellos que habían muerto tendría por cosa vana e inútil el orar por los muertos, i porque consideraba que los que habían muerto en la piedad tenían reservada una gran misericordia.»

El Señor coronó la piedad de Judas con nuevas i espléndidas victorias. El mismo Dios quiera también conceder nuevos triunfos a la fe i piedad de Chile!

LA GUERRA.

(Telegramas de los diarios del Norte.)

TELEGRAMA OFICIAL.

«Antofagasta, junio 7 de 1879.—El 30 del pasado el *Huascar* fue perseguido por el *Blanco* durante tres horas i media entre Pisagua i Iquique.

El 2 del presente mes salieron de Iquique el *Blanco* i la *Magallanes*. Regresaron el 4 en la tarde, habiendo perseguido al *Huascar* durante 23 horas, a distancia de 4,500 metros, disparándole 12 tiros.—General en jefe.»

ANTOFAGASTA.

BANQUETE AL HERÓICO COMANDANTE CONDELL.

TELEGRAMA TRASANDINO.

Valparaíso, junio 5. — El 28 del mes pasado, dice la *Police* de hoy, el cuerpo de artillería residente en Antofagasta dismóvió una comitiva al bravo comandante Condeil.

El banquete fue ofrecido en breves términos por el jefe del cuerpo señor Velasquez.

Dijo que la artillería, hermana de la marina, no podiendo permanecer indiferente a las manifestaciones hechas a los bravos de la *Cordogna*, que en pocas horas dieron a Chile días de innumerables gloria, había querido también pagar su tributo de admiración i de cariño a los que hoy en adelante vivirán queridos i respetados en todos los corazones.

El señor Condeil agradeció conmovido la muestra de aprecio que se le daba i aseguró que aun quedaba mucho que hacer para salvar a la patria.

Si en el resto de la lucha, dijo, no conseguiremos la gloria, por lo menos cumpliremos con mi deber de marino. Hoy, como ayer i lo mismo que mañana, saldré caer en mi puesto alegre i sereno, exhortando a mis compañeros para que no desmayen i prefieran hundirse en el mar antes que el pabellón enemigo flote en nuestras nares.

Hablaron en seguida los señores Salvador De la Gavarra, J. de la C. Salvo, Manuel J. Orellana, Victor A. Bianchi, Francisco Javier Molina, José Antonio Brizuriz, i otros cuyos nombres no recordamos.

A continuación trajo a la memoria la figura atractiva i intimidante rendición de Prat, i cayendo ensangrentado sobre la cubierta del *Huascar*.

Comiéll, que había sido consigliere, amigo sincero i compañero de combate del héroe de la *Esmeralda*, no pudo contener sus lágrimas.

Rubio un minuto de silencio, durante el cual mas de una lagrima vióse deslizar.

Con la voz sumergida por el sentimiento, Comiéll exclamó:—Lo que yo he hecho es mío. Mi gran gloria sería morir como Arturo Prat.

Estas palabras prodigaron una verdadera explosión de entusiasmo.

Después de cuatro horas de francia i coraje, el banquete terminó a las 12 de la noche.

Los invitados fueron acompañados por la banda de música hasta el muelle, en medio de mil aclamaciones a Chile, a Prat, a Comiéll i a sus compañeros mártires de heroísmo.

La *Cordogna* es mirada a estas horas en Antofagasta como una reliquia.

La gente la mira i sorprende al verla casi despedazada, pero salva i ostentando el tricolor chileno.

Desde el primer día de su arribo, no ha cesado un minuto de ser visitada.

Cada uno ha querido ver las avelinas, examinarlas con cuidado, i a la despedida llevarse i quinientos astillas de las arrancadas por las balas enemigas, que son guardadas como reliquia.

En Cañete una de las astillas fué observada al intendente señor Guillermo Matta, quien la dedicó al museo de Copiapó.

—Mi conciencia estuvo ansiosa la gran feria patriótica.

En la noche de su apertura se vendieron boletos por la cantidad de 300 tantos pesos.

—Los empleados del establecimiento de Catamarca han enviado 400 pesos para comprar una nueva *Esmeralda*.

—El *Mercurio* dice haber visto una carta del Toco recibida por un caballero de Valparaíso, en la cual se dice que allí se había comunicado la noticia de haber fusilado al general Daza como 70 individuos de su ejército, entre jefes, oficiales i soldados, a causa de haber descubierto un plan revolucionario.

—Se ha sabido que los oficiales de la *Turquino* i su dueño de la bandera chilena con que la *Esmeralda* se separó en el mar, i que se proponen llevarla a Inglaterra como reliquia para depositarla en el museo de Woolwich.

—La intendencia ha recibido un telegrama en el que se le dice que el *Huascar* estaba en Santiago el 21 de mayo en la costa Nedoy, entre Antofagasta i Blanco Encalada.

Esta noticia ha sido traida a Caldera por el vaporero *Tora*.

—El intendente ha enviado un telegrama a Antofagasta comunicando lo del *Huascar*, que envió inmediatamente gente a encarcelarse i todavía permitece ese buque en la catedral donde lo vio el *Tora*.

Este vaporero está ocupado actualmente en distribuir el alambrado teográfico que deve unir Antofagasta con Caldera.

—Asegúrase que un buzo de la *Turquino* salvó i das banderas del patio mesana i que se unió a la *Esmeralda*.

Una de ellas ha sido obsequiada al valiente Condeil.

—Don Félix Vicuña a obsequiado al intendente general del ejército i marina diez barras de cobre para que sirvan para la construcción del monumento de los héroes de Iquique.

Valparaíso, junio 6 de 1879.—Un parte de Antofagasta fijado en la *Police* dice que el *Blanco* persiguió al *Huascar* durante largas horas sin darle alcance porque al *Blanco* le faltaba carbón.

Anédi se mismo parte que se han tomado las medidas del caso para atrapar al *Huascar*.

—Las casas de esta villa exportaron hace pocos días una, ciento treinta i cinco mil pesos, i ciento tres mil la otra en moneda de plata.

—Por parte particular de Antofagasta se sabe que el alférez Moike, herido castañamente en el Toco, se halla fuerte de ciudado.

—Madrina o pasado estará aquí la corbeta *O'Higgins*, donde se le cambiaron sus despedazados cañones. Los que aquí se traían para ella están al concierto.

—La Fuerza Patriótica sigue abierta que mi boca resuenda.

—El batallón Lautaro ha sido elevado a re-juntado de tropas.

—Seiscientos ochenta pesos cincuenta centavos produjo el concierto dado a favor de las autoridades por la sociedad *Cordogna*. Veinte, suma que ya ha sido entregada a la sociedad de socorros para los heridos.

HECHOS DIVERSOS.

El Conservador, VALSE PARA PIANO POR DANIEL R. FRIAS F.

Han llegado unos pocos ejemplares de este precioso Valse. Se encuentran a venta en la Librería de los Sres. Oviedo i Ca., al precio de 50 centavos el ejemplar.

Table.—Gacetas en que conoció la Iluna. Corte de Concepción en la presente semana:

Miércoles 11 de junio de 1879.

1 Don José Ferrada con don José del C. Ferrada i su esposa	D
2 Don Alfonso Marcano Olivares con don Daniel R. Frias F.	D
3 Don Ignacio Araya con don Vicente Concha i comparsas	D
4 Don Romualdo Muñoz con don Mercedes Quintana	A
	Viernes 13.
1 De oficio contra Juan González	D
2 Juan Meléndez i co-roles	D
3 Nieves González	D
4 Celestino Valdés i co-roles	D
5 Luis Uriarte	D
6 Manuel Vilalobos	D
7 Miguel Palillo i co-roles	D
8 Santiago Soto i co-roles	D
9 José Amador Silva i co-roles	D
	Sábado 14.
Vista de causa criminal:	
1 Don Matías Horcas de Ramírez con don José María Martínez	D
2 Don Juan Fermín Alarcón con don José Vicente Flores	A
3 Don Mariano Ochoa con don Jernan Ester	D
4 Doña Virgilia Opazo con don Salvador Salazar	A
5 Doña María del C. Rodríguez con don Ildefonso Salazar	A
	Ministro de Marina, el señor Soto.
6 Subsecretario, el señor Escobar.	
7 Inspector de turma, el señor Novoa.	
8 Juez Letrado de turno, el señor Pérez.	

Almanaque.—Miércoles 11.—San Bernardo, apóstol, i san Patricio. La traslación de san Gregorio Nazianzeno.

Jueves 12.—CORPUS CRISTI.—San Juan de Sabugón, san Onofre, san León III, papa.

Viernes 13.—San Antonio de Padua i san Peregrino, obispo.

ERÉMERIDAS CHILENAS.—Junio 11.—Año 1830.—Establecose una Junta de vacaciones en Santiago.

14.—Año 1821.—Bombardeo de Valparaíso i desembarco del pirata holandés Spilberg.

15.—Año 1857.—Fundación de la ciudad de Castro.

Invitación a las Exequias.—Concepción, junio 9 de 1879.—Por encargo de mi Prelado, el Ilmo. Señor Obispo (actualmente enfermo), i del Cabildo eclesiástico que presido, tengo el honor de anunciar a U.S. que maña a ianres, a las 10 de la mañana, tendrá lugar en esta Iglesia Catedral unas solemnísimas Exequias por el eterno descanso de los marinos chilenos que dieron su vida peleando por la Patria en la rada de Iquique el 21 de Mayo último; invitando al mismo tiempo a U.S. para que, si lo tiene a bien, se sirva solemnizar con su asistencia i la de las Corporaciones este acto religioso-patriótico.

Dios guarde a U.S.—Domingo Benigno Cruz, Dean.—Al Señor Intendente de la Provincia.

La función dramática.—El domingo se verificó la función dramática que los alumnos del Liceo dieron a beneficio de la guerra.

No tenemos recuerdo de haber visto nuestro teatro tan pomposamente adornado, como en aquella noche. Estaba dispuesto para producir una agradable sorpresa de que todos los asistentes, no han duda, habrían participado.

Hermosas aguinaldas de arrayán i laurel cubrían las columnas de los palcos. De los ganchos de las lámparas pendían coronas también de laurel, salpicadas de preciosas flores silvestres.

El palco de segunda orden, que enfrenta al proscenio, aparecía en medio de un broche de banderas, arreglado con todo gusto i propiedad i en cuya parte superior se veía este letrero: «Sociedad Amistad i Unión». El escenario, desmadrillado i en la parte inferior este otro: «Cordogna».

El palco de la L. Municipal tenía también un trofeo, aunque en distinta forma; pero que se llevaba las miradas de todos por ostentar un magnífico cuadro al óleo de la figura simpática del inmortal marino Arturo Prat, colgado al pinel de don Francisco P. Salas.

En general todos los palcos mostraban la joya de una corona, teléscoro i en se lo que se llaman los siguientes nombres: Prat, Condell, W. Reynolds, Barrionuevo, Portales, Rosas, Malina, etc. i junto al proscenio «Blanco Encalada i Cochrane».

Por lo que respecta a la concurrencia diremos que era numerosa: el patio i el anfiteatro estaba cubierto de espectadores.